

## O'ZBEKISTON-2030 STRATEGIYASI YOSH OLIMLAR NIGOHIDA: IQTISODIYOT, SIYOSAT VA HUQUQ.

**Muminova Nazokat Jasur qizi**

*JIDU 1-kurs talabasi*

*Yurisprudensiya(Xalqaro huquqiy faoliyat)*

*E-mail:muminovanazokat171@gmail.com*


**Annotatsiya:** Ushbu maqolada O'zbekistonning 2030-yilgacha mo'ljallangan maqsad va vazifalari yozilgan. Bu strategiyaga ko'ra davlatimiz o'z oldiga 5 ta maqsad va 100 ta vazifalarni qo'ygan va shu vazifalarni amalga oshirish uchun maxsus komissiya ham tuzgan.

**Kalit so'zlar:** Xalq, iqtisodiyot, siyosat, huquq, ta'lim, strategiya, maqsad, vazifa, davlat, tashqi siyosat.

O'zbekiston Respublikasi 1991-yil 31-avgustda o'z mustaqilligiga erishgan bo'lib, har yili 1-sentabr- "Mustaqillik kuni" sifatida nishonlanib kelinmoqda. O'zbekistonning mustaqillikka erishishi oson kechmadi, shunga qaramasdan bugungi kunga kelib davlatimiz "Rivojlangan davlatlar" qatoriga kirish uchun bosqichma bosqich o'z maqsad va vazifalarini amalga oshirib kelmoqda.

Amaldagi prezidentimiz Shavkat Miromonovich Mirziyoyev davlatimiz o'z rivojlanish yo'lini strategiyalarga asoslangan holda amalga oshirishini afzal ko'rdilar va 2017-2021-yillarga mo'ljallangan "Harakatlar strategiyasini" amalda qo'lladilar[2]. Ushbu strategiyaning maqsad va vazifalari bajarilganidan so'ng, davlatimiz rivojlanishida birmuncha o'zgarishlar ko'zga tashlandi. Shuning uchun ham bugungi kunga kelib, " O'zbekiston - 2030" strategiyasi ishlab chiqildi. Strategiyaning asosiy maqsadi: barqaror iqtisodiy o'sish orqali o'rtadan yuqori daromadli mamlakatlar qatoriga qo'shilish; xalq ehtiyojlari va xalqaro standartlarga to'liq javob beradigan ta'lim, tibbiyot va ijtimoiy himoya tizimini yaratish; aholi uchun qulay ekologik sharoitlar yaratish; xalqqa xizmat qiluvchi adolatli va zamonaviy davlat qurish; mamlakat suvereniteti va xavfsizligini kafolatli ta'minlashdan iborat[3]. Davlat rivojlanishidagi eng muhim omillardan biri bu ta'limdir. Maktab va maktabgacha ta'lim tashkilotlarida bolalarni qanchalik ilm olishga qiziqtirishsa, ular o'z navbatida ulg'ayib, davlat taraqqiylashishi uchun hissa qo'shishadi. Bu birinchi muammo bo'ladigan bo'lsa, ikkinchi dolzarb muammolardan biri - huquq, ya'ni fuqarolarning huquqiy ong va madaniyatga to'laqonli ega bo'lmaganliklari uchun jamiyatda huquqlari toptalsa ham kurashishmayotganliklaridir. Shuning uchun ham bu





strategiyaning asosiy maqsadlaridan biri mahalliy davlat hokimiyati vakillik organlarini xalqning chinakam "ovoziga" aylantirish, hokimlarning mahalliy davlat vakillik organlariga aralashuvini to'xtatib, ularning vazifalarini aniqlashtirib olish[1]. Ya'ni demokratiyani yanada rivojlantirish, fuqarolik institutlarining va fuqarolarning jamiyatning muhim va dolzarb masalalarida ishtirok etishlarini ta'minlash. Bu haqida yangi tahrirdagi konstitutsiyamizda ham aytib o'tilgani yangi o'zgarishlarga qadam qo'yilayotganidan dalolatdir.

Iqtisodiy o'zgarishlar ham kundan kunga jamiyatga ta'sir etib bormoqda. Bularga misol qilib: katta va kichik biznesning rivojlanayotganini, yosh tadbirkorlarga davlat tomonidan subsidiyalar ajratilib berilayotganini aytishimiz mumkin. Bu o'z navbatida, fuqarolarning ish bilan ta'minlanishiga, kambag'allikning oz bo'lsa-da qisqartirilishiga, bozor iqtisodiyotiga asoslangan jamiyatimizda raqobatni oshishiga va raqobatbardosh tovarlarni ishlab chiqarish keskin o'zgarishiga olib kelganini ta'kidlashimiz joiz. O'zbekiston-2030 strategiyasida ham bu sohani rivojlantirish uchun quyidagi maqsadlar amalga oshirilishi rejalashtirilgan: monopol sohalarni bozor tamoyillariga izchil o'tkazish, iqtisodiyotda xususiy sektor ulushini oshirish, tadbirkorlarga erkin faoliyat yuritishi uchun eng qulay sharoitlar yaratish, bank tizimida islohotlarni jadallashtirish, bank xizmatlari bozori hajmini oshirish va sohada raqobatni rivojlantirish[1]. Jahon savdo tashkilotiga yaqin yillarda a'zo bo'lib davlatimizni "Rivojlangan davlatlar" qatoriga qo'shish.

O'zbekiston Respublikasi ochiq, pragmatik va faol tashqi siyosat olib boradi[1]. Bugungi kunda Yevropa davlatlari prezidentimiz Shavkat Miromovich Mirziyoyevni Markaziy Osiyo davlatlarini birlashtirishga harakat qilayotgan faol liderlardan biri deb bilishadi. Chunki O'zbekiston Respublikasi barcha qo'shni davlatlar bilan yaxshi qo'shnichilik va strategik sheriklik munosabatlarini jadal rivojlantirib, siyosiy, iqtisodiy, madaniy va gumanitar yo'nalishlardagi ikki va ko'p tomonlama muzokaralarni muntazam va samarali olib bormoqda. Kelgusi yillarda prezidentimiz bu munosabatlarni yanada rivojlantirish yo'llarini ko'rib chiqmoqdalar.

Xulosa qilib shuni ayta olamanki, bugungi kunda amalga oshirilayotgan barcha o'zgarishlar, shu jumladan yangi qabul qilingan "O'zbekiston-2030 strategiyasi ham davlatimiz rivojlanishi va xalqqa qulay sharoit yaratib berish uchun qo'llanilmoqda. Va shu rejalashtirilgan maqsad va vazifalarga qay darajda amal qilinayotganligi, fuqarolarga qay darajada huquq va erkinliklari ta'minlanib berilayotganini nazorat qilib turish uchun "O'zbekiston — 2030" strategiyasini amalga oshirish bo'yicha Respublika komissiyasi tashkil etilgan[3].



## FOYDALANILGAN ADABIYOTLAR:

1. <https://lex.uz/docs/-6600413>;
2. <https://www.gazeta.uz/oz/2023/09/12/strategy/>;
3. <https://www.xabar.uz/uz/jamiyat/prezident-ozbekiston-2030-strategiyasi>.

## UZBEKISTAN-2030 STRATEGY IN THE EYES OF YOUNG SCIENTISTS: ECONOMY, POLITICS AND LAW.

**Abstract:** *This article describes the goals and objectives of Uzbekistan until 2030. According to this strategy, our country has set 5 goals and 100 tasks and created a special commission to implement these tasks.*

**Key words:** *Population, economy, politics, law, education, strategy, goal, objectives, government, foreign policy.*


The Republic of Uzbekistan gained its independence on August 31, 1991, and every year September 1 is celebrated as "Independence Day". It was not easy for Uzbekistan to achieve its independence, but today our country is gradually fulfilling its goals and objectives to become one of the "Developed countries".

Our current president, Shavkat Miromonovich Mirziyoyev, preferred that our country should make its own path based on strategies and implemented the "Strategy of Actions" for 2017-2021[2]. After the goals and tasks of this strategy were fulfilled, some changes were noticed in the development of our country. That is why the "Uzbekistan-2030" strategy has been elaborated. The main goal of the strategy is to: take a place among the countries with higher than average income through stable economic growth; education, medical and social protection system that fully meets the requirements of the population ; creation of favorable environmental conditions for the population;

establishment of a fair and modern state in the service of the people;

ensuring the sovereignty and security of the country[3]. One of the most important factors in the development of the country is education. The more children are interested in learning in schools and pre-school organizations, the more they will grow up and contribute to the development of the country. If this is the first problem, then one of the second urgent problems is law, that is, citizens do not fight





for their rights even if they are violated in society because they do not have full legal awareness and culture. That's why one of the main goals of this strategy is to turn the representative bodies of local state power into a real "voice" of the people, to stop the interference of governors in local state representative bodies and clarify their tasks[1]. That is, the further development of democracy, the participation of civil institutions and populations in important and urgent issues and affairs of society. The fact that in our newly revised constitution these new changes are being made.

Economic changes are also affecting the society day by day. For example, we can say that large and small businesses are developing, and subsidies are being allocated by the state to young entrepreneurs. It should be noted that, in turn, has led to the employment of citizens, a small reduction of poverty, an increase in competition in our society based on a market economy, and a sharp change in the production of competitive goods. In Uzbekistan-2030 strategy, the following goals are planned for the development of this sector: consistent transfer of monopoly sectors to market principles, increasing the share of the private sector in the economy, creating the most favorable conditions for entrepreneurs to operate freely, accelerating reforms in the banking system, banking services market to increase the size and develop competition in the field[1]. Joining the World Trade Organization in the coming years and adding our country to the ranks of "Developed countries".

The Republic of Uzbekistan conducts an open, pragmatic and active foreign policy[1]. Today, European countries consider our President Shavkat Miromovich Mirziyoyev as one of the active leaders who are trying to unify Central Asian countries. Because the Republic of Uzbekistan is rapidly developing good-neighborly and strategic partnership relations with all neighboring countries, regularly and effectively conducts bilateral and multilateral negotiations in political, economic, cultural and humanitarian directions. In the coming years, our president is considering ways to further develop these relations.

In conclusion, I can say that all the changes implemented today, including the newly adopted "Uzbekistan-2030 strategy" are used for the development of our country and creating comfortable conditions for the people. And in order to monitor to what extent these planned goals and tasks are being followed, to what extent freedoms are provided to citizens, the Republican Commission for the implementation of the "Uzbekistan - 2030" strategy was established[3].



## REFERENCES:

1. <https://lex.uz/docs/-6600413>;
2. <https://www.gazeta.uz/oz/2023/09/12/stratery/>;
3. <https://www.xabar.uz/uz/jamiyat/prezident-ozbekiston-2030-strategiyasi>.

### СТРАТЕГИЯ УЗБЕКИСТАНА-2030 ГЛАЗАМИ МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ: ЭКОНОМИКА, ПОЛИТИКА И ПРАВО.


**Аннотация:** В данной статье описаны цели и задачи Узбекистана до 2030-года. Согласно этой стратегии, наша страна поставила 5 целей и 100 задач и создала специальную комиссию для реализации этих задач.

**Ключевые слова:** Народ, экономика, политика, право, образование, стратегия, цель, миссия, государство, внешняя политика.

Республика Узбекистан обрела независимость 31-августа 1991-года, и каждый год 1-сентября отмечается как «День независимости». Узбекистану нелегко было добиться своей независимости, но сегодня наша страна постепенно реализует свои цели и задачи по вхождению в число «Развитых стран».

Наш нынешний президент Шавкат Миромонович Мирзиёев предпочел, чтобы наша страна реализовала свой путь развития, основанный на стратегиях, и реализовал «Стратегию действий» на 2017-2021 годы[2]. После того как цели и задачи этой стратегии были выполнены, в развитии нашей страны были замечены некоторые изменения. Именно поэтому на сегодняшний день разработана стратегия «Узбекистан-2030». Основная цель стратегии: пополнить ряды стран со средним и высоким уровнем дохода посредством устойчивого экономического роста; создание системы образования, медицинской и социальной защиты, полностью отвечающей потребностям народа и международным стандартам; создание благоприятных экологических условий для населения; построение справедливого и современного государства, служащего народу; цель – гарантировать суверенитет и безопасность страны[3]. Одним из важнейших факторов развития страны является образование. Чем больше дети будут заинтересованы в обучении в школах и дошкольных организациях, тем






больше они вырастут и внесут свой вклад в развитие страны. Если это первая проблема, то одна из вторых актуальных проблем - правовая, то есть граждане не борются за свои права, даже если они нарушаются в обществе, потому что у них нет полного правосознания и правовой культуры. Поэтому одна из основных целей этой стратегии – превратить представительные органы местной государственной власти в настоящий «голос» народа, прекратить вмешательство губернаторов в местные представительные органы государственной власти и уточнить их задачи[1]. То есть дальнейшее развитие демократии, обеспечение участия гражданских институтов и граждан в решении важных и актуальных вопросов общества. Тот факт, что это также упоминается в нашей недавно пересмотренной конституции, является признаком того, что вносятся новые изменения.

Экономические изменения также влияют на общество изо дня в день. Например, можно сказать, что развивается крупный и малый бизнес, государством выделяются субсидии молодым предпринимателям. Следует отметить, что это, в свою очередь, привело к трудоустройству граждан, небольшому сокращению бедности, росту конкуренции в нашем обществе, основанном на рыночной экономике, резкому изменению производства конкурентоспособных товаров. В стратегии «Узбекистан-2030» намечены следующие цели развития данного сектора: последовательный перевод монопольных отраслей на рыночные принципы, увеличение доли частного сектора в экономике, создание максимально благоприятных условий для свободной деятельности предпринимателей, ускорение реформы в банковской системе, на рынке банковских услуг для увеличения размера и развития конкуренции в этой области[1]. Вступление во Всемирную торговую организацию в ближайшие годы и включение нашей страны в ряды «Развитых стран».

Республика Узбекистан проводит открытую, прагматичную и активную внешнюю политику[1]. Сегодня Европейские страны рассматривают нашего Президента Шавката Миромоновича Мирзиёева как одного из активных лидеров, пытающихся объединить страны Центральной Азии. Потому что Республика Узбекистан стремительно развивает добрососедские и стратегические партнерские отношения со всеми соседними странами, регулярно и эффективно проводит двусторонние и многосторонние переговоры в политическом, экономическом, культурно-гуманитарном направлениях. В ближайшие годы наш президент рассматривает пути дальнейшего развития этих отношений.





В заключении могу сказать, что все реализуемые сегодня изменения, в том числе недавно принятая «Стратегия Узбекистана-2030», используются для развития нашей страны и создания благоприятных условий для народа. Для контроля и достижения намеченных целей и поставленных задач, и в какой степени они реализуются, а также насколько гражданам обеспечены их права и свобода слова, для этого создана Республиканская комиссия по реализации стратегии Узбекистан 2030[3].

### **ИСПОЛЬЗОВАННАЯ ЛИТЕРАТУРА:**

1. <https://lex.uz/docs/-6600413>;
2. <https://www.gazeta.uz/oz/2023/09/12/stratery/>;
3. <https://www.xabar.uz/uz/jamiyat/prezident-ozbekiston-2030-strategiyasi>.

